

PUNTOS DE SUSCRICION:

BARCELONA
LITOGRAFIA DE JUAN VAZQUEZ.
RESTO DE ESPAÑA
PRINCIPALES LIBRERIAS.



PRECIOS DE SUSCRICION:

ESPAÑA.

10 REALES CADA 12 NÚMEROS
pagos por anticipado.

NÚMEROS SUELTOS 2 REALES.

ULTRAMAR

24 NÚMEROS 50 REALES.

OJEADA.

Y el Gobierno continúa sin hacer orden.

Ponemos este fin por principio de la presente ojeada, porque este es el principio de nuestros males, que no tendrán fin mientras el orden no esté restablecido.

¿Qué hace el Gobierno, de las autorizaciones?

¿Por qué se las dieron?

¿Fue solamente para avisar a los periódicos carlistas que serían suspendidos a la tercera vez que faltasen?

Desengáñese el señor Pi y desengáñese con él sus compañeros en el poder.

Mientras no restablecen el orden aquí y en Andalucía, en Madrid y en las provincias, no tendrán fuerza moral, y sin fuerza moral un gobierno no puede establecer armonía alguna en la Nación, aunque tenga fuerza material.

Refiriéndose a esta fuerza al cautivo en Santa Elena, el que con la fuerza había vencido en Jena y en Ansterlitz, el que con la fuerza había subyugado a naciones enteras, exclamó en su cautiverio: ¡Nada hay tan débil como la fuerza!

Y Napoleón decía verdad.

La fuerza verdaderamente fuerte, es la fuerza moral.

Y el Gobierno que por su perplejidad y falta de energía no adquiere la fuerza moral, en mala disposición se encuentra para labrar el bien del Estado.

La Asamblea ha depositado en el Poder ejecutivo los elementos todos de que puede disponer para que se ponga fin a la guerra civil, para que se ponga a Málaga y a Jerez y a Cádiz y a toda España a rayas en el cumplimiento de sus deberes, para que subordine al ejército; y sin embargo continuamos en el mare magnum de los desbarajustes.

Los republicanos que sir a la República estábamos mal, mirando el estado en que nos encontramos con la República, si semejante estado no mejora pronto, tendremos que contentarnos con la fe en la idea y si no vienen hombres que las pongan en práctica, deberemos exclamar con aquel sabido cantar que empieza:

Ni contigo ni sin ti
Tienen mis penas remedio.

El eminente orador republicano Castelar ha dado lecciones a todos los partidos españoles, a todas las clases del país con el último discurso que ha pronunciado en la Asamblea.

Algunos periódicos han tachado el discurso de heterogéneo. ¿Y cómo no había de serlo?

Supongo que los lectores habrán leído el discurso a que me refiero.

Los que lo hayan leído observen, y los que no lo hayan leído consideren, que con el Castelar ha contestado a otros discursos de un amadeista, de un alfonsino, de un republicano unitario y de un republicano intransigente.

¿Podrá, pues, haber en este discurso la homogeneidad que en otros que ha pronunciado el mismo orador?

Claro que no.

Ha dicho en él verdades que deben tenerse en cuenta; ha dado lecciones que son de provecho para el Gobierno las unas, para la mayoría de la cámara las otras, para las clases medias bastantes y todas para los patriotas.

¿Qué se destaca de este discurso?

Lo que dejamos sentado al principio: que el Gobierno debe procurar el orden a toda costa.

Que sin el orden la República española no será un gobierno grave y por lo tanto no será reconocido por los demás gobiernos europeos.

Que el orden es la aspiración constante de las clases medias, y sin embargo no se ponen ellas en condiciones de que impere en España.

Las clases medias si se quejan de los desórdenes, no den toda la culpa al Gobierno.

Si ellas, admitiendo el poder constituido no se hubieran puesto en actitud retraída, a buen seguro que no tendrían por qué quejarse.

Los conservadores pueden serlo dentro todas las clases de Gobierno, y al paso que sostienen sus ideas dentro de la fuerza de poder constituido, dan vida y autoridad a este mismo poder, y con la autoridad y la vida consiguirán su cometido.

Estudien todos el discurso de Castelar, que de seguro tendrán mucho que aprender.

El corresponsal del *Diario de Barcelona*, autoridad nada sospechosa para las clases conservadoras, ocupándose de este discurso confesó que no estaban fuera de lugar las observaciones o muchas de las observaciones que a las citadas clases hacia el orador republicano.

Veamos, pues, si las aprovechan.

Propósitos indicó Castelar en su discurso, de no querer formar parte del gobierno; mientras este debiera ser homogéneo.

Sentimos estos propósitos de Castelar, si es que la Asamblea no quiera desistir de la homogeneidad en el gobierno republicano.

Quisiéramos y deseáramos ver al ilustre orador en el gobierno, donde pudiera desplegar prácticamente sus ideas.

Creemos que daría una buena marcha a la situación del país en bien del país.

Reconocemos en Castelar ideas doctas, vastas y profundas conocimientos de los gobiernos republicanos y esperaríamos de él lo que no sabemos ver actualmente en el gobierno.

Las elecciones para Ayuntamientos se están verificando.

No podemos decir quiénes saldrán triunfantes de las urnas.

¡Ojalá anden acertados los electores!

BASTO.

LA CATÁSTROFE DE ALPENS.

Un bravo militar, entendido guerrillero y republicano leal, ha sido víctima en esta catástrofe.

¡Cabrinetty ha muerto!

Por desgracia no abundan en los tiempos que corremos, hombres que reúnan las cualidades que adoraban a este valiente millar.

De aquí que la patria ha de ver en la muerte de Cabrinetty, una pérdida que difícilmente podrá reemplazar.

Los catalanes, sobre todo, en cuyas venas circula un átomo de sangre liberal, lamentan de todo corazón la desaparición de este héroe que cuando no ha vencido, ha muerto en el cumplimiento de su deber.

Lo triste de este suceso es que debía prevenirse y no se ha previsto.

Sabiase de muchos días acá, que Savalls reconcentraba sus fuerzas; y sabíase que el brigadier Cabrinetty perseguía a Savalls.

Sin embargo, ninguna columna privó la concentración que Savalls llevaba a cabo, y ninguna columna atacó a los carlistas, en combinación con la de Cabrinetty.

Quizé debía, pues, acudir al remedio de un mal previsto y no lo ha hecho, tiene mucha parte de responsabilidad moral en la desgracia que lamentamos.

¿Y qué se hará ahora con los diez y siete pueblos que alzados en somaten contra las tropas, se unieron a las fuerzas de Savalls y se encontraban también en Alpens?

¿Qué se hará con estos diez y siete pueblos carlistas que se han levantado en armas contra el gobierno?

¿Y qué razón alegan para justificar su infame proceder?

Que las tropas se han demandado en algunos pueblos.

Sentado que esto sea verdad ¿debían por tanto proceder como lo han hecho?

¿No incendiaron los carlistas la iglesia y las casas contiguas a ella, en Breda?

¿No incendiaron y asesinaron los carlistas en Ripoll?

¿No asesinaron en Berga?

¿No han cometido los carlistas otros mil desmanes?

Y estos pueblos, que se han alzado en somaten, contra las tropas, sin distinguir siquiera si eran estos o aquellos los que habían cometido desórdenes en las poblaciones; estos pueblos, repetimos, no han sabido alzarse jamás contra los carlistas, y les pagan contribuciones y les dan dinero para que les devuelvan individuos secuestrados, y aun les sirven de espías.

¡Vergüenza para esas poblaciones, que con su insensatez han ocasionado a la patria un mal irreparable!

Los carlistas envalentonados con la muerte del bravo brigadier que había sembrado el terror en su campo, pueden ocasionar males sin cuento.

A la catástrofe de Alpens, pueden seguir otras catástrofes.

Porque los carlistas no quieren convencerse de que en España es imposible su triunfo y no depondrán las armas, mientras no vean hombres decididos a hacerlos desaparecer, mientras no vean hombres valerosos dispuestos a terminar la guerra civil.

El valiente Cabrinetty, incansable, querido de sus soldados, era uno de esos hombres.

Era el que mayor número de bienes había proporcionado a la República.

Era el hombre que á haber sido medianamente secundado por las autoridades y por los pueblos, estaba destinado á darnos la paz.

La aflicción de Cataluña es grande por la muerte de Cabriny; la patria coterá está affligida; la República, consternada.

Sigan otros sus ejemplos de valor, cumplan cual él con su deber y será esta la manera mas digna de honrar su memoria.

ELABO.

CHISMES.

En la manifestación del sábado, ocasionó algunas corridas en las calles contiguas á la plaza de la Constitución el disparo casual de una arma de fuego.

Ahora que hablamos de esta manifestación, se nos ocurre una idea.

El objeto de las manifestaciones era expresar á las autoridades que debía perseguirse á los carlistas. Esto lo saben ya y lo sabían las autoridades ántes de la manifestación.

De consiguiente, nos parece que hubiera sido mejor que esta, formar un batallón ó alistarse á los que se están organizando, y salir en persecución de esos bárbaros que tanto tiempo há con sus fechorías tienen paralizados el comercio, la industria y la agricultura.

El señor Suñer y Capdevila en las comunicaciones del ministerio de Ultramar ha sustituido el «Dios es guard» por el «Viva V. muchos años».

En esto demuestra que no descuida su profesión de médico.

Viviendo sus parroquianos muchos años, su parroquia aumentará considerablemente.

En Viena, entre los soberanos que han ido á visitar la Exposición universal, hay el cólera.

Los austriacos no habrán tomado á bien la visita de este forz extranjero.

Hemos leído una carta que se ha publicado de *Un federal de Cataluña*, dirigida á Castelar.

En tanto nos parecen bien las ideas en ella vertidas, que en el mismo sentido habíamos escrito la *Gaceta* de este número ántes de leer la carta á que nos referimos.

En varias poblaciones sabemos que en las actuales elecciones luchan candidaturas monárquicas y republicanas.

En las elecciones para ayuntamientos no debería haber estas luchas.

Para administrar bien, no es preciso tener color político determinado.

De manera que concebimos perfectamente un municipio bueno, sin que por esto sea homogéneo.

Austria y Francia, como potencias católicas, han dirigido al gobierno italiano una nota, en la que presentan ciertas reservas contra la ley votada por el Parlamento y sancionada por Victor Manuel, suprimiendo las órdenes monásticas en Roma, por lo que esto afecta á los intereses y al porvenir del catolicismo en el mundo.

Esto es meterse en camisas de treinta metros.

El ciudadano Rubau pretendió defender en la Asamblea la conducta del ciudadano Figueras.

La causa era mala, pero el abogado... ¿qué tal?

El Papa ha concedido al general Reina, al duque de la Conquista y á otros que acompañaron á doña Isabel en Roma, varias cruces y distinciones.

Tenemos datos ciertos para asegurar que semejantes cruces y distinciones no valen los 6,000 duros que dió doña Isabel de Borbon al Papa.

¿Será cierto ó no lo será que el Tercio murió poco después del combate de Oroquieta? Si es cierto, como se asegura, es singular la causa de los carcosadas.

¿Causar tantas barbaridades, para proclamar rey á un difunto!

No debe ser cierta la noticia de *La Correspondencia*, de que se haya dirigido á los periódicos carlistas una circular, manifestándoles que á la tercera vez que faltan en dar noticias falsas ó escitando á la rebelión, serán suspendidos.

Si ha habido la circular, no se cumple.

Desde la noticia hemos visto tres y cuatro números de periódicos carlistas, escitando á la rebelión.

Lo acontecido el día 7 al anochecer en la peluquería de las Cuatro Naciones, es verdaderamente bo-

chornoso para los autores del hecho y para las autoridades que no mantienen á cada cual en su derecho.

Si el dueño del establecimiento queria tenerlo abierto, trabajando el solo para servir á algunos de sus parroquianos y para expender los objetos y materias que expende, como lo manifestó á los que pretendieron que apagara las luces y cerrara el salón, estaba en su derecho y las autoridades debían echar mano y castigar á los que faltando á su deber cobhieron á un ciudadano en el uso de sus libertades.

¿No hay leyes, por ventura?

Hemos recibido *La Leyalidad*, diario político de la Habana, que vé la luz publica en aquella ciudad desde primeros de junio, aprovechando la libertad de imprenta que el gobierno de la República ha proclamado en Cuba.

Salud y por muchos años.

Dicese que Nouvias ha presentado la dimisión de general en jefe del ejército del Norte.

Mucho ha tardado en convencerse de que no servía. Esto, dado que saiga cierta tan grata noticia.

Los franceses cogen á los soldados de la República que piensan en su territorio, y los internan.

En términos mas claros: las autoridades francesas protegen á los carlistas.

La Esperanza se propone publicar varias piezas oratorias de autores españoles.

Le recomendamos la que pronunció el otro domingo un cura en las Gerósimas.

La pieza es de efecto. Pertenece al género oratorio-sagrado-carlista, que es el género á que se muestran mas atenciones nuestros curas.

La oración finalizó con varios vivas!

Si la autoridad hubiese estado prevenida, debía finalizar de otro modo.

Se va á acuñar, por disposición de la comisión de Gobierno interior del Congreso, una medalla conmemorativa de las primeras Constituyentes republicanas. Mientras se ocupen en cosas así, de interés general, podemos darnos por satisfechos.

En Italia ha habido cambio de ministerio.

Y tambien hay allí crisis ministerial.

Se ha salvado la crisis ministerial, pero la otra crisis es mas difícil de salvarla.

La Asamblea nacional de Francia ha votado un crédito de atención y cinco mil francos, para subvencionar la construcción de la catedral de Canton.

Los radicales de la Asamblea, como es natural y justo, se opusieron á subvencionar la construcción de una catedral en el extranjero.

Sin embargo, la justicia no prevaleció; votos fueron triunfos, y se aprobó la subvención.

A pesar del dinero que han debido dar los franceses á los prusianos, por gastos de guerra, la Francia se encuentra aun con sobras de capital, como lo demuestra con este acuerdo de la Asamblea.

Si la Asamblea debiera pagar esta subvención, otro gallo les cantara á los franceses.

Hemos leído en algunos periódicos que el shah de Persia, ha hecho una traducción del inglés al persa de la inmortal novela de Cervantes *Don Quijote de la Mancha*.

Del español al inglés, dando de barato que la traducción inglesa no sea tomada de otra francesa, y del inglés al persa, y aun esta versión hecha por el shah, seguros estamos de que si volviera al mundo el Principe de los ingenios españoles, moriría de dolor al ver tan maltratado el hijo de su inteligencia.

Vamos á dar cuenta de una nueva *Santa Cruzada*.

El cura Santa Cruz ha publicado un bando, espulsando de la provincia de Guipúzcoa á todas las mujeres públicas. Amenaza con penas muy severas á las que no cumplan la orden.

¡Malos recuerdos tendrá el cura de estas mujeres, cuando así las trata!

La venganza es muy sabrosa, como se dice en el *Jugar con fuego*.

El ministro de Ultramar señor Suñer y Capdevila, ha mandado suprimir el *Dios es guard*, en las comunicaciones que se dirigen á su ministerio.

Aconsejamos al señor Suñer que piense en otras economías de alguna importancia, que esa no tiene ninguna.

El ministro de la Guerra ha dirigido á los soldados una alocución digna de ser leída.

Ofrece en dicho documento el restablecimiento de la disciplina militar en toda su fuerza.

Asegura que en adelante no se cometerán actos vandálicos por las fuerzas del ejército.

Encomienda la subordinación y pide á los que dirige la alocución el juramento de no abandonar las filas mientras haya un enemigo á quien combatir.

¡Ojalá se cumpla todo esto!

¿Se cumplirá?

¡Estamos tan acostumbrados á recibir promesas, que se evaporan despues!

La Igualdad, publica un comunicado de los oficiales del batallón de la Vanguardia republicana de Madrid, en el que se dice que en junta de oficiales fue destituido por unanimidad su comandante Rubau y Dondeu.

¡Si será por haber querido defender al ciudadano Figueras!

Mr. de Cassagnac y Mr. Banc se han desafiado.

El duelo ha tenido lugar en la frontera del Luxemburgo.

Ambos contendientes han resultado heridos.

Dicese que está satisfecho el honor de uno y de otro.

A nuestro modo de ver, con este acto se ha manchado el honor de ambos.

Cada cual ve las cosas á su manera.

En el caso de Fernos (Madrid) hubo hace pocos dias cuestiones desagradables entre varios militares de alta graduación.

¡No sería mejor que estos militares demostraran sus bríos combatiendo contra los carlistas?

ÚLTIMA HORA.

Si alguno dudara de la seriedad de la mayoría de la clase obrera de esta capital, podrá haberselo convenido de ello en los acontecimientos del lunes.

Una agrupación, mas ó menos numerosa, creando dificultades á las autoridades en las actuales circunstancias que bastantes tienen ellas con los acontecimientos de la guerra civil, fijó una convocatoria en las esquinas, convocando una reunión de trabajadores en la plaza de Cataluña.

Allí hubo ciudadano que incitó al incendio y al crimen, pero atrajo á la mayoría la tendencia al orden proclamada por otros honrados trabajadores.

Desengáñense los que propalan el incendio, el asesinato y el pillaje; con esto lograron ser criminales y perder la libertad, sin la cual es imposible toda reforma social que debe ser el anhelo de la clase obrera.

Aplaudimos el comportamiento sereno de la mayoría de los trabajadores; y respecto á los autores de la convocatoria y á los que invitaron al crimen, deseando que en Barcelona se repitieran las escenas de Alcoy, en donde ha habido incendios, asesinatos y violaciones, sentimos que á estas horas no se hallen ya sujetos á un procedimiento criminal.

Solucion de la 1.ª charada del número anterior:

BARBACANA.

Solucion de la 2.ª:

NORTE.

CHARADA.

Con mi amigo *dos* y *sus*, que es un buen republicano, negociante en *cuatro* y *tres*, estuve ayer pensando.

Llenó su *segunda* y *tercia*, á la que es aficionado, entramos en un café

y de política hablamos, que esto es el flaco mas fuerte que tenemos arraigado.

Confianza tiene el en *dos*, y yo veo á *dos* mas blando de lo que esperaba verle

cundo ocupaba los bancos de la oposición. Talento tiene mucho ¿á qué negarlo?

pero para gobernar, francamente, no hace el caso. En dos cosas convenimos

mi amigo y yo, y no es extraño, en que á la Hacienda española le falta mucho *uno* y *cuatro*,

y en que el *tres* y *tres* ayuda, mas ó menos bajo mano, á los ilusos carcosadas

en nuestros montes alzados. Me despedí de *dos* y *sus* y por el quedó citado

á ir á almorzar á su casa. De allí vengo y el muchacho me ha dado un almuerzo *todo*, que no esperaba yo tanto.

BARCELONA.

Imp. de Luis Tasso, calle del Arco del Teatro, callejon entre los números 21 y 23.

Precio de suscripción.

En Mahón, 6 rs. al mes, adelantados. En los demás pueblos de la isla 7 rs.—Fuera, trimestre, 24 rs.

Este periódico se publica todos los días por la mañana, excepto los días 7, siguientes a festivos.

El Menorquin.

ORGANO REPUBLICANO FEDERAL DE LA ISLA DE MENORCA.

SEGUNDA EPOCA.—Director—propietario: Bernardo Fabregues y Sintet.

¡NO MAS REYES NI FRONTERAS!

¡VIVA LA REPÚBLICA FEDERAL!

Año V.

Mahón, viernes, 18 de Julio de 1873.

Núm. 1199.

CORREO DE LA MAÑANA DE AYER.

EL GOBIERNO DE LA REPÚBLICA A LA NACIÓN.

Tarea por demás difícil y espinosa ha echado sobre sí el gobierno de la República constituido en 28 de junio próximo pasado. Propónese ante todo restañar la sangre que brota en abundancia por las heridas abiertas en el seno de la patria. Propónese también devolver la tranquilidad y el sosiego, por tanto tiempo apotocidos y por desgracia pocas veces logrados a este infortunado país, fatigado de perturbaciones y trastornos. Propónese, en fin, desenvolver honradamente en reformas y mejoras al amparo de la libertad los principios que representa y las doctrinas que profesa.

Pero entre todas sus apremiantes atenciones, ninguna ha absorbido tan poderosamente su consideración como la inhumana y vandálica guerra civil, que con escándalo del mundo y con horror de la cultura moderna devasta y asola las Provincias Vascongadas, la de Navarra y las de Cataluña, inspirando en las demás justos y serios temores por los enormes sacrificios de diverso linaje que les impone, por la ruinosa paralización que en los negocios produce y por la vergüenza que sobre la España entera arroja.

El gobierno de la República se ha hecho un primer deber su concluir a todo trance con esa lucha tenaz de fanáticos y de sectarios que sueñan con una restauración inverosímil y con un retroceso que la actual manera de ser de las sociedades no consiente, y que deberían considerarse como locos partidarios de una causa muerta si ya no hubieran conquistado el merecido título de bárbaros de la edad moderna.

No fuera el gobierno digno de la patria, digno de su origen ni digno de sí mismo, si no hubiera acudido con preferencia a todo a poner inmediato remedio a tan grave mal. Con hondo sentimiento, pero también inspirado por altas miras de patriotismo, ha tenido que demandar a las Cortes Constituyentes facultades extraordinarias y medidas de rigor que, sin ser la suspensión de garantías individuales, permitían combatir la guerra con la guerra; y las Cortes Constituyentes, profundamente conocedoras de las necesidades del momento, no han vacilado en otorgárselas.

Pues bien; el Gobierno de la República se apresta a hacer un supremo sacrificio, y apela, para el

mejor éxito de su empresa al ferviente, al nunca desmentido amor de la inmensa mayoría de los españoles por las conquistas de la libertad, con la firme esperanza de que ha de verse inmediata y fuertemente secundado en todas partes por las corporaciones populares, por los ciudadanos en general, y más especialmente por los republicanos.

Háase dado ya instrucciones a las autoridades civiles y militares de las provincias afligidas por las correrías de los carlistas, ó seriamente amenazadas por ellas, a fin de que el acuerdo de las Cortes tenga exacto y puntual cumplimiento; y además de esto, como postrera apelación a la virilidad de los españoles, ha acordado dirigirse a sus conciudadanos en nombre de la integridad y de la salvación de la patria, en nombre de la libertad y en nombre de la República que la simboliza, reclamándoles un último sacrificio si es que de veras apetece la salvación de tan caros objetos.

Atendido el estado de guerra en que una gran porción del territorio español se encuentra, ha resuelto el gobierno que se ejecute inexorablemente la ley que exige de los soldados su permanencia en las filas hasta que se alcance la ansiada pacificación de la patria.

Doloroso le ha sido imponer este nuevo acto de abnegación mas a los bravos defensores de nuestra causa; pero las circunstancias le han impedido a ello. La patria espera de estos hijos predilectos que no la abandonen cobardemente en los días de peligro, y les preparará en cambio la mas preciada de las recompensas, la estimación de sus conciudadanos y la gratitud de las generaciones venideras.

Si esto no fuera bastante, sépalo el país, el gobierno está decididamente determinado a llamar las reservas con urgencia, y a poner sobre las armas a cuantos por la ley vigente tienen el ineludible deber de empuñarlas cuando la salvación de la República lo reclama.

Y por último, como medio eficaz y poderoso de colaborar a la pacificación del territorio español, el gobierno escita a todos sus conciudadanos a que se inspiren en los altos ejemplos de sus padres. No es la vez primera que la nación española atraviesa por circunstancias tan supremas. La guerra civil de los siete años, que fué una epopeya por la libertad, ofrece ejemplos dignos de eterna imitación. Entónces, cuando el enemigo era mas temible, cuando el éxito era dudoso, cuando ame-

nazaba una tremenda catástrofe, todos los milicianos, sin distinción de voluntarios ni de forzosos, prestaron generosamente su concurso, ora embriando los servicios de sus localidades y defendiendo heroicamente sus hogares, ora movilizándose y peleando con denuedo al lado de las fuerzas del ejército. Y Gadesa y Zaragoza y Cenicero, entre otros mil pueblos, alcanzaron ese justo renombre que difícilmente se borrará del libro de la historia.

El gobierno de la República se promete que, pues no se ha estinguído la riza valerosa de los liberales españoles, todos los voluntarios actualmente organizados han de apresurarse a ofrecerle y prestarle incondicionalmente su mas decidido apoyo. Si no les es indiferente la suerte de la patria; si anhelan ensuzar la por vías de prosperidad; si quieren conservar sus górnemes de riqueza sus vías de comunicación salvajemente destrozadas; si aspiran al adelanzamiento de su bienestar moral y material, acudan en auxilio de las fuerzas del gobierno, y ejerciten contra los secuaces del absolutismo ese espíritu belicoso de que tanto hacen alarde y tantas y tan albaguetas esperanzas ha hecho concebir. La patria exige el sacrificio de todos sus hijos, y no será ni liberal, ni español, el que no lo haga en la medida de sus fuerzas.

El presidente del gobierno de la República y ministro de la Gobernación, Francisco Pi y Margall.—El ministro de Estado, Eleuterio Maissionave.—El ministro de Gracia y Justicia, Joaquín Gil Berges.—El ministro de Hacienda, José Carvajal.—El ministro de la Guerra, Eulogio Gonzalez.—El ministro de Marina, Federico Aurich.—El ministro de Fomento, Ramon Perez Costales.—El ministro de Ultramar, Francisco Suñer y Capdevila.

Últimas noticias de Cataluña.

Los diarios de Barcelona comienzan ya a publicar los primeros detalles recibidos de la desdichada sección de Alpeas, en la que ha sido muerto el brigadier Cabrinetty y copado su columna. De «La Imprenta» tomamos la siguiente relación, que es la mas completa que encontramos:

«Tenemos noticias del desgraciado hecho de armas de Alpeas, por conducto bastante auténtico. Estaba Cabrinetty en Borredá el miércoles, y salió para Alpeas en persecución de doña Blanca. Ocurrió esto por la tarde. Cabrinetty veía delante de sí a los carlistas; de im-

Precio de los anuncios.

Los anuncios y gacetas a precios convencionales. — Los comunicados a real de vellón la línea.

Redacción y Administración, calle del Castillo, 28. Horas de oficina para anuncios, de 9 a 12 mañana.

previo los perdió de vista, y sospechando que tal vez le esperarían ocultos en un barranco, y viendo que la tropa estaba rendida de cansancio, reunió a su gente y la arengó diciéndoles: «Muchachos: un paso mas y salvamos a dos compañías de valientes de América. Los carlistas nos esperan. Hemos de atravesar a la carrera un paso difícil. Y os seguida se puso al frente de su columna, fuerte de unos 800 hombres, y atravesó a la carrera el barranco; no ver un carlista ni observar que las alturas estuvieran tomadas. Cabrinetty creía que a las dos compañías de América rendidas en San Quirce, que habían estado largo tiempo de operaciones con él, las llevaba Saballa prisioneras. Al ver Cabrinetty aquella soledad y quietismo en el barranco, y que quedaba frente de Alpeas, se paró de repente y quedó pensativo.

Decidió entrar en el pueblo, marchando, como de costumbre, al frente de sus soldados. Al penetrar en él fue recibido con una descarga. Los soldados todos que seguían detrás retrocedieron, y Cabrinetty, viéndose solo, no tuvo mas remedio que retroceder también. Vuelve los ojos atrás, y ya ve que las alturas del barranco estaban erizadas de carlistas, que habían permanecido ocultos al pasar la columna. El invicto guerrillero conoció el peligro que corría y quiso salvar, con un acto de arrojo que no fue secundado, toda la columna.

Manda tirar ataque y poniéndose al frente, emprende a la carrera por las calles de Alpeas y, vergonzosa causa decidió le siguieron solo 12 ó 14 soldados. Al llegar a la plaza, donde se esperaba detras de la iglesia que forma la iglesia recibió otra descarga, y el valiente Cabrinetty cayó muerto de un balazo que le atravesó el cuello y hubo de tocarle en la nuca. Los pocos soldados que le siguieron perecieron también con él en las calles de Alpeas.

El comandante Pastor probó de ponerse frente a los carlistas. Entró en Alpeas con los pocos que le siguieron, y viéndose apurado entró en algunas casas, haciéndose fuerte en ellas. Los carlistas incendiaron aquellos edificios, y no tuvieron mas remedio que rendirse. El comandante Pastor murió en la refriega.

Las tropas, viéndose arrolladas y cercadas por las fuerzas carlistas y por los constantes de 17 pueblos, desmayaron y se entregaron prisioneras.

Las cuatro compañías de cazadores de Madrid que iban con la columna de Cabrinetty, entregaron los fusiles con el cartucho que habían puesto al tocar ataque. Pocos fueron los soldados que es-

captaron. Algunos acudieron al arbol de encontrarse en los arboles, otros se escondieron como pudieron.

Esta relacion la tenemos, por militares llegados de Vich que la han oido de los soldados que han llegado alli escapados.

Decian ademas haber oido de Saballs: «De aqui a Puigcerdá; muerto Cabrinetty no hay quien se nos oponga.»

Los últimos resgados que llegaron a Vich decian que Saballs habia mandado fusilar a todos los prisioneros desde sargentos arriba.

Leemos en otros periódicos que los artilleros habian clavado los cañones, por lo que algunos fueron fusilados por los carlistas, y se teme que hayan caido en su poder 110.000 duros que el brigadier Cabrinetty recibió pocos dias antes para las atenciones de guerra.

Conocidos estos graves sucesos en Barcelona hubo grande agitacion; reunieron-se las autoridades y presidentes de los clubs, y acordaron segun una alocucion que publicó el capitán general, formar dos columnas de voluntarios con la poca fuerza del ejército de que disponia la autoridad, situándolas en Maonera y Granollers.

No basta a barrar la impresion que ha producido esta catastrofe, los detalles que se reciben del combate de Almoñer, que se dan mas importancia de la que pareció tener a un principio. Parecen que los carlistas tuvieron 40 muertos, 80 heridos y 50 prisioneros.

De La Independencia:

Sabemos por un conducto autorizado que carece de todo fundamento la noticia que se ha propalado estos dias con el intento que se deja suponer, de que en la alta montaña se habian levantado en somaten contra las fuerzas republicanas algunas poblaciones formando un total de unos tres mil hombres. La persona que nos proporciona esta noticia y que merece nuestra entera confianza, acaba de llegar de Prats de Lluçanés y ha visto las facciones que batieron al brigadier Cabrinetty y que las componian unos dos mil hombres mandados por Savalls, Huguet y Berracant. Se nos añade que las 800 armas que cogieron a la tropa las cambiaron con las suyas por creellas inferiores, y que estas las cargaron en diferentes bagajes, partiendo en direccion de Ripoll.

CORREO DE LA TARDE.

Barcelona 12 de julio.

De La Independencia:

La reunion que en grandes y alarmantes carteles se habia anunciado para las cuatro de la tarde, verificóse en la plaza de Cataluña. Ya desde la mañana se habian hecho parar todas las fabricas y talleres, no solamente de la capital sino tambien de los pueblos inmediatos, con el claro fin de que fuere lo mas numerosa posible.

A la hora señalada empezó a llenarse la plaza y tras de una larga espera com-

pareció un orador en uno de los balcones. Manifestó que las clases obreras debian estar al lado del gobierno para combatir el carlismo y darle toda su fuerza y apoyo tan necesarios en estos momentos; que era menester que aquel obrero con energia que nos sacara adelante y que demostrase que era una verdad el gobierno de la República. El orador fué muy aplaudido por la numerosa reunion que llenaba gran parte de la plaza. Ocupó en seguida el balcón otro obrero y con estas frases dijo que habia llegado la hora de obrer por si mismo; que el gobierno de la República era un gobierno mentira del que nada podía esperarse, palabras que fueron acogidas con gritos de fuera y numerosos y prolongados silbidos; en tanto que otros pedian que hablara, continuó que el gobierno en tanto no persiga a los carlistas, mandaba fuerza contra Alcoy para castigar a sus hermanos por el solo delito de querer la República verdad. Varios manifestantes protestaron con los gritos de mentira; nosotros hermanos nuestros los que matan, incendian y asesinan; ó inmediatamente empezó a marchar la gente en diversas direcciones.

Al vez el orador que se disolvia la reunion, dió el golpe de gracia, tachando de retrógados a los que no querian oírle y encomendó que no olvidaran que hoy era el dia de ferar la nostra. Palabras que excitaron la justa indignacion de todos los obreros honrados que abandonaron la plaza. Del orador que tal dijo, se cuenta si en cierta ocasion estuvo encarcelado por haber querido hacerlos sus suyos. De ser cierto, sería una elocuente leccion para aquellos que a ciegas se fian de las palabras de algunas individualidades o las que no gois otro móvil que sus particulares fines.

Nos retiramos con un numeroso grupo por la Rambla, cuando un mal intencionado, aprovechando la confusion, fué disparado su revolver produciendo las consiguientes carreras y cierre de puertas. Algunos empezaron a decir que el tiro habia sido disparado por la fuerza de uno de los cuarteles vecinos, lo que produjo gran agitacion. Para evitar un conflicto mayor, no conocido republicano ha dirigido la palabra al pueblo, haciéndole comprender que tan solo un infame podía haber sido el que disparó el revolver, que estaba seguro que no era la fuerza de ningún cuartel y que era menester órden, tranquilidad y no dejarse dominar por las impresiones del momento, con lo que se logró tranquilizar por completo a la multitud.

Entre tanto parte de los manifestantes acudieron a la plaza de la Ciudad donde el ciudadano Bregulat manifestó que el cierre de las fabricas y talleres no tenia otro objeto que acudir al meeting, pero que mañana debian volver a ellos, procurando por todos los medios conservar el gobierno de la República democrática federal.

Hoy debe salir de esta capital algunas fuerzas ciudadanas para ir a combatir a los carlistas en la montaña. To-

dos los batallones que se habian formado con el único objeto de salvar la libertad y apoyar al gobierno, se han ofrecido a salir a campaña y ha sido admitida la oferta. De manera que hoy debe salir el batallon «Guías de la República federal» acuartelado en Santa Mónica al mando del ciudadano Laban y el de «Tiradores de la Cruz Cubierta» con su comandante el ciudadano José Rodriguez. Mañana saldrá tambien el del tercer distrito, cuyo comandante es el ciudadano Bregulat, y creemos que el del primero lo efectuará al propio tiempo con su comandante Benjoch.

De la ciudad pues, saldrán de cuatro a cinco mil ciudadanos perfectamente armados y equipados y en disposicion de batir a las hordas del absolutismo. Como estas fuerzas se agregaran a las tropas regulares, formando columnas con su correspondiente dotacion de artilleria y caballeria y no operaran mas que en unas zonas determinadas, creemos que daran buenos resultados mayormente si las grandes poblaciones de esta provincia, como no dudamos secundan el patriótico entusiasmo de nuestra capital.

Idem 16.

Del Diario de Barcelona:

Ayer tarde Barcelona habia recobrado su calma y aspecto habituales, cesando por completo los temores que el día anterior tenian oprimido el corazon del pacífico vecindario. Una vez mas Barcelona ha probado que, si por desgracia están divididos sus habitantes por cuestiones políticas, están unidos para salvar la honra y la fama de la capital del antiguo Principado, siempre renombrada por el animo varonil de sus hijos y la nobleza de sus sentimientos.

En medio de las desventuras de la patria, es grato ver la unanimidad de los vecinos pacíficos, de la milicia, de las autoridades, de los comités, en oponerse y condenar los abominables propósitos de los que trataban de sumirnos en la pobreza, la deshonra y la vergüenza. Si, este espectáculo es consolador, pues patentiza que en el naufragio de ideas y sentimientos que estamos sufriendo, aun sobrevive aquella reputacion de honradez que fué la herencia y el orgullo de los barceloneses.

Ya que así lo quiere nuestro hado adverso, vivamos en des acuerdo sobre opiniones discutibles; pero seamos adversarios nobles y leales, como hermanos dentro de una misma familia, y olvidemos de momento lo que nos separa para juntar nuestros esfuerzos en la defensa de lo que nos es comun y querido, la tranquilidad, el órden, los intereses y el buen nombre de Barcelona.

No queremos dejar la pluma sin consignar al buen efecto producido por la alocucion del señor Salavera entre las personas gaseas de ver un documento de esta clase escrito en lenguaje severo y exento de esa fraseología que ahora se usa, tan repñida con el buen gusto como con la gramática y el principio de autoridad.

Berga 12 de julio.

Esta tarde se ha recibido en esta la noticia de la rendicion de la pequeña guarnicion de Berga a las tres disparos de artilleria.

A causa de tomar las fuerzas carlistas a las órdenes de Savalls la direccion para Serchs, ó sea camino de esta desde Berga, se ha puesto la tropa sobre las armas, ocupando los puntos mas convenientes del recinto.

Como esta plaza cuenta con unos mil hombres de guarnicion y ademas la artilleria en el castillo, parece que por ahora no hay que temer un ataque; pero de todos modos abandonada como esta esta demarcacion por las columnas, no sera extraño que algun dia nos vieramos en algun aspo. Dos meses y medio hace que no hemos visto otra columna que dos veces la de Cabrinetty, que tenia el caracter de ambulante.

Punto de Reventí 12 de julio.

Acaba de llegar a este pueblo la partida carlista de Savalls, fuerte de unos 600 hombres y tres piezas de artilleria. Con ella vienen tambien los soldados de la guarnicion de Berga que se han rendido esta mañana entre diez y once a las tres disparos de una de las piezas contra el fuerte. Dicha guarnicion era de unos 100 hombres del regimiento de Saboya, apoderándose del armamento y de diez cajas municiones.

Se dice si se dirigirán a Prats, en donde se halla Miret con los prisioneros de Cabrinetty.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DEL «DIARIO DE BARCELONA»

Madrid 14 de julio.

El conflicto de Alcoy parece que ha terminado por cosa parecida a un convenio, pues quien primero entró allí fué el gobernador civil de Alicante y despues el general Velarde con sus tropas, no encontrando por supuesto a ninguno de los autores de los crímenes que allí se han cometido y acerca de los cuales parece que se ha exagerado bastante.

Con este motivo y como las noticias procedian de una carta que desde Villena recibió el Sr. Maignonneve y que leyeron muchas personas en el salon de conferencias, gran parte de la indignacion que se tenia contra el Sr. Pi y Margall porque no se habian adoptado energicas medidas para prevenir sucesos como los de Alcoy, se vuelve ahora contra el Sr. Maignonneve.

Desmentido el rumor de que el señor Forasté estubo en Alcoy mandando los insurrectos, se asegura ahora que el diputado que habia en dicha poblacion es Aniano Gomez. Ello es que algun acurdo se ha debido tomar entre los diputados intransigentes retraidos, puesto que en Cartagena aparece dirigiendo el movimiento intransigente el diputado murciano Galves, conocido ya por empresa de igual índole, y antes de anoche salió de Madrid sin ocultarse de nadie al general Contreras para ponerse al frente de los cartagenos insurrectos.

El señor Maignonneve le vió salir, lo

LA ESQUELLA DE LA TORRATXA.



PERIÒDICH SATÍRICH, HUMORÍSTICH, IL·LUSTRAT Y LITERARI.

DONARÀ AL MENOS UNS ESQUELLOTS CADA SENMANA.

2 CUARTOS CADA NÚMERO PER TOT ARREU.
NÚMEROS ATRASSATS 4 CUARTOS.

ADMINISTRACIÓ Y REDACCIÓ

LLIBRERIA ESPANYOLA, RAMBLA DEL MITJ, 20
BARCELONA.

PREU DE SUSCRIPCIÓ

Fora de Barcelona, cada trimestre: Espanya 8 rs.
Cuba y Puerto-Rico, 16.—Estranger, 18.



CABRINETTY.

Ab tot y haver brillat aquest nom en lo sigle del vapor, de l'electricitat y de la premsa, aquesta institució feynera é incansable que dia per dia, hora per hora, minut per minut satisfia la àvida curiositat del publich, de segur que passarà 'l nom de Cabrinetty a las generacions futuras com lo de un dels heroes legends de las glorias catalanas.

Qui diu Cabrinetty, vol dir: valor fins a la temeritat; patriotisme fins al martiri; abnegació fins al heroisme. Cabrinetty es la figura que 's destaca d'entre milij de una lluyta implacable, lluyta fratricida de sanch y d'extermini, fecunda en sacrificis y també en cobardias, plena de incidents desgarradors y de episodis que commouhen l'ànima.

Lo nom de Cabrinetty, fou durant algun temps lo terror dels fanàtics empenyats en fer donar una recullada a la nostra patria.

Militar de professió ell no encogué la foguera de la malehida discordia. La patria que estava dessagrante reclamava l'esfòrs de son bras y l'ofert; per apagar aquella foguera, l'hi demanà la sanch de sas venas y la donà. Fou leal sempre a sos juraments, y portà 'l compliment de sos debers fins al sacrifici de l'existència.

¿Qui ha olvidat aquells temps y aquest home?

Era una época d'efervescencia. Las ideas y 'ls interessos bullian barrejats, sense que hi haguess medis de fixar las primeras ni de depurar los ùlms.

Ab acendrat patriotisme, ab la aspiració noble, desinteressada y generosa dels uns, s'hi barrejava la cobardia de molts; y una cosa pitjor encare que la cobardia, la traició de molts altres.

Aquells feyan mal bé 'ls seus esforços, porque las malas herbas se xuclavan la bona sava dels arbres. Alguns dels qui més eridavan sostenian Inteligencias ab los enemichs de la llibertat y del ordre: parlia sino 'ls qui, poch temps després, s'arrancavan la careta, mostrantes tals com eran.

Y mentres tant, amparadas per la indecisió dels que havian de obrar y no podian y favorescudas per las manyas intencas dels traidors, las bandadas de sectaris de la causa del retrocés, se multiplicavan, campant, pels seus respectes, saquejant vilas populosas, comentent tota mena d'improprietats, fessellant, cremant, incendiant y sembrant per tot arreu lo terror, la desolació y l'extermini.

Aquell temps era an que un home, fins llavors desconegut, en pochos dias se feya popular.

En menos de una semana apareix devant de una petita columna, y 's bat y derrota tres vegadas seguidas a una temuda partida de facciosos.

Incansable en sos moviments y apurant tots los marliris y privacions de aquella guerra d'espardenya, caminant sempre, dormint malament, menjant pitjor, conduheix a la victoria a cada punt a soldats locals del virus de l'indisciplina.

Si 'ls altres emuls del nostre guerrer se contentan ab vence y retirarse quan cau la nit, ell lluyta, veus y segueix als enemichs, dispersos per barranchs y montanyas, desafiant las inclemencias de la naturalesa, la fosquedat de la nit y l'escabrositat del terreno. Ell sab prou bé que la pacificació del pais no depén sols de las balas, sino també de las camas; no depén sols del valor durant lo combat, sino també de la paciència y de la perseverancia.

A un enemich com aquell se 'l acaba a tiroes .. y reventantlo de fatiga.

¿Quino coneix l'anada de Cabrinetty a Puigcerdá?

¿Qui no 's recorda de aquella vila combatuda durant tants dias, apurant tots los medis de defensa, abandonada y sense esperansa de auxilij, ab los camins cuberts de neu y ab los punts presos per endavant, per evitar l'arribada de reforços?

Y no obstant, allà arribà Cabrinetty, atravesant montanyas inacessibles y passos inverossimils, despenyant l'artilleria y conduhintla a pes de braços, obrintse camí a través de la neu, y realisant una de

las hasanyas més brillants de la passada guerra, hasanyas dignas de l'epopeya.

¿Cóm podia realisar aquest miracle?

¡Ab! En los exércits lo valor y l'abnegació s'encomanan. En lo moment de la lluyta ell era 'l més arruixat: a l' hora dels sufriments ell era 'l més sufert.

Molts cops feya las marxas a peu per donar a tots l'exemple: son tracto era justicier y afable: sa paraula era seca y parco: sense fer fanfarrías de valentia, ell era 'l més valent: sense queixarse foala las carns y 's torrava: y sense extremar las cosas, havia sabut satisfisar als seos soldats.

Un excés de valor l'hi costà la vida. Alpsas lo vejé caure al davant dels seus valents.

Barcelona feu a son destrossat cadáver un commovedor enterro. Molts ulls ploravan quan sobre un furgó d'artilleria eran conduhits los restos del héroe y del mártir lancats dintre de una endolada caixa; molts cors palpitan cridant «venjança».

Han passat set anys y l'record del héroe legendari es venerat y respectat encare, com al dia mateix de la seva desgracia.

L'invicta Puigcerdá 's disposa a honrarlo honrantlo degudament. Molt aviat l'estátua de Cabrinetty será per aquella ciutat l'expressió més pura de son agrahiment y de la seva propia gloria.

L'inspirat escultor Novas ha fet aquesta estátua, costejada per suscripció pública, demostrant ab ella la manera que té 'l geni de comprendre 'l geni. Lo Cabrinetty del llorajat escultor barceloni enloca las virtuts y 'l heroisme del guerrer, y 'l sentiment y l'admiració del poble catalá. Tot aixó es lo que sent 'l ànima, al contemplar l'obra de 'n Novas.

¡Tant-de-ho, que siga aquesta l'última gloria que entregui a l'inspiració del artista y a la veneració del poble, la desoladora guerra fratricida!

J. Roca y Roca.

À LA MEMORIA DE CABRINETTY.

Los homes que com tú donas la vida en ara de una idea noble y gran, no moren al besar la freda tomba; son nom, son esperit brillan radiant.

Lluytars ab fè ardida, com no héroe, sense temer los obstaclos ni 'l perill; la patria 'l demanava, era la mare y tú eras, ana que tot, un bonrat fill.

Avuy aquella mare, adolorida, te lloca vé a regar ab los seus plors, cubrint ab lo seu vel ta altra sombra, buscant un lenitiu en los records.

RECORT ETERN À CABRINETTY ; 9 Juriol de 1873!



Monument en m rmol que s' erigir  en Puigcerd  lo pr xim Setembre.

Frontis de la casa Andalet d' Alpens, carrer del Graell, n.º 9, ahont fou ferit Cabrinetty, que mori en lo mateix portal.

